

## Conclusiones del VII Encuentro con Editores de Revistas Científicas de Enfermería: la importancia de generar valor e impacto social con la investigación

**Autora:** Ana Belén Salamanca Castro

**Categoría profesional y lugar de trabajo:** Diplomado y Grado en Enfermería. Máster en Cuidados Perinatales y la Infancia. Máster en Salud y Género online. Experto en Metodología de la Investigación en Ciencias de la Salud. Directora de la revista NURE Investigación

El pasado 2 de junio se celebró el VII Encuentro con Editores de Revistas Científicas de Enfermería que, a diferencia de ediciones anteriores, tuvo un formato mixto, ya que pudo ser seguido online en tiempo real y también contó con asistentes que, de forma presencial, acudieron a la cita en Madrid (España).

En el debate del encuentro participaron Elena García Manzanares (Enfermera estomaterapeuta del Hospital Universitario 12 de Octubre), Sergio R. López Alonso (Enfermero en Urgencias de Atención Primaria, que también es revisor de revistas científicas), Elvira Cobas Couto (Enfermera y escritora y mentora de negocios enfermeros) Manuel Amezcua (Editor de la revista Index de Enfermería), Ángel Alfredo Martínez Qués, (Director de la revista Ética de los Cuidados y Jefe de Servicio en el Instituto de Salud Carlos III), y yo misma. El moderador del evento fue Erick Landeros Olvera (Editor de la revista Cuidado Multidisciplinario de la Salud, BUAP).

Elvira Cobas Couto abrió el debate señalando la importancia de generar impacto y de transmitir valor a la población. Planteó que debemos preguntarnos cuál es el valor que los enfermeros queremos dejar en la sociedad y comentó la importancia de que la investigación se transforme en valor. Apuntó, además, que las revistas de enfermería deberíamos dejar un espacio para el emprendimiento, con el fin de crear modelos que promuevan este cambio tan necesario.

La necesidad de proporcionar valor para la sociedad fue considerada en diferentes momentos del debate, ya que Elena García Manzanares señalaba la importancia de innovar junto a los pacientes, puesto que así podremos tener la garantía de que los productos generados van a tener una buena acogida (y comentó su experiencia en la generación de un dispositivo para pacientes ostomizados); y Sergio R. López Alonso, por su parte, apuntó que aún existen

dificultades para acceder al conocimiento generado a través de la investigación entre otros motivos, porque el propio formato de una revista científica es menos atractivo que otras formas de difusión como las infografías, por ejemplo. En este sentido, planteaba que el formato pregunta-respuesta, (tipo PREEVID), que recoja el conocimiento emergente en un soporte accesible desde el "pie de cama" y que necesariamente pasa por una aplicación móvil. Asimismo, se expusieron diferentes ideas acerca de cómo acercar el saber que se genera en los estudios de investigación a las enfermeras, de "traducir", adaptar, "tropicalizar" (en palabras de Erick Landeros Olvera) la investigación y adaptarla a la cultura y las costumbres locales, puesto que la no realización de este ejercicio, puede ser uno de los motivos por los que el modelo de cuidados no termina de encajar en la sociedad. Ciertamente, como yo misma comenté, tenemos muy presente que esta adaptación local es precisa cuando se aplica un cuestionario validado a una población diferente de aquella en la que se realizó el proceso de validación o cuando hablamos de resultados de investigaciones cualitativas pero, en el caso de resultados de estudios cuantitativos, no solemos tener tan presentes las diferencias que la propia concepción de los procesos de salud-enfermedad puede generar en distintas poblaciones y que por ello, ese proceso de "traducción" y adaptación local resulta especialmente importante cuando pretendemos que la investigación tenga un impacto real en la sociedad y aporte valor.

Ángel Alfredo Martínez Qués afirmó que, si bien resulta necesario un cambio en el modelo de revistas y que Enfermería aún no ha dado el paso de la innovación, lo que también debemos considerar es que la integridad de la ciencia hace que no todo valga tampoco. Plagios o retractaciones han de ser evitadas si realmente queremos proporcionar valor

a la sociedad. Señaló la ironía que supone que, en una sociedad como la actual (que llamamos del conocimiento) precisamente el conocimiento no llegue ni a las enfermeras ni a la población general.

Manuel Amezcua comentó que, dado que en la práctica clínica se genera el conocimiento a la vez que se aplica, los editores debemos considerar la posibilidad de abrir de alguna manera los equipos de redacción de las revistas a la participación ciudadana, ya que mientras que los editores trabajamos, fundamentalmente, para los investigadores, el impacto del conocimiento que se genera recae en la sociedad.

Asimismo, en el encuentro se habló de la necesidad de trabajar dentro de los equipos editoriales junto a las enfermeras, a fin de aprovechar el conocimiento experto de la práctica clínica ya

que, como se comentó, son estas enfermeras las que se encuentran legitimadas para desarrollar el conocimiento.

Una vez más, el encuentro contó con una buena acogida y dejó en el aire nuevos temas e interesantes ideas que podrán ser debatidos en futuros encuentros puesto que, también una vez más, tuvimos la sensación de que el tiempo había volado (eso que siempre nos ocurre cuando disfrutamos del evento y de la compañía). No nos importa demasiado, porque sabemos que a finales de año tendremos el siguiente encuentro con editores (dado que se celebran con carácter semestral), concretamente se celebrará en el marco de la XIII Reunión Internacional de Enfermería Basada en la Evidencia, que tendrá lugar del 15 al 17 de noviembre de 2022. ¡Pronto volveremos a vernos!